

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 15 DE FEBRERO DE 1811.

AUSTRIA.

Viena 2 de enero.

Se han recibido en estos días algunas noticias interesantes de la Turquía, de las cuales haremos un resúmen. Es cierto que se han vuelto á principiar las hostilidades entre los rusos y los turcos; pero no con tanto encarnizamiento, porque los ejércitos, que se hallan bastante fatigados, necesitan descansar, y además se continúa hablando de paz. Las negociaciones entre las cortes de Petersburgo y Constantinopla no se han roto enteramente, si bien algunas circunstancias han retardado su continuación. Es absolutamente falso lo que se había dicho de que el mismo reis-efendi había venido al quartel general ruso; pues no han salido de Constantinopla ni el reis-efendi, que es un personaje de la mayor gerarquía del imperio otomano, ni el ministro de Negocios extranjeros. Un agente secundario turco es el que ha estado con el general en jefe Kamenski, y el que después de haber conferenciado con S. E. ha regresado á dar parte al divan de su comision. No se ha firmado ningun armisticio, porque las condiciones preliminares que ha puesto el general ruso no han sido aceptadas por el enviado turco, cuyos poderes eran bastante limitados. La respuesta que se espera del divan, y que acaso no tardará mucho en llegar, decidirá sobre si se han de principiar ó no las negociaciones en la forma regular. El gobierno ruso ha propuesto para este objeto la ciudad de Bucharest, como la mas proporcionada para los dos gobiernos. El caballero Italinski y el general en jefe se hallan ya en aquella ciudad. Segun noticias directas de Constantinopla, se asegura que algunos miembros del divan han propuesto que se interponga la mediacion de la Francia, y que esta propuesta ha causado un gran agocijo. La faccion inglesa se halla en la mayor agitacion, y hace todos los esfuerzos posibles á fin de que se deseché semejante propuesta; pero no obstante esto se espera que será adoptada. En tal caso hai esperanzas muy fundadas de que la guerra se concluirá por último en el oriente de la Europa, y que la Puerta se decidirá á hacer causa comun con todas las demas potencias continentales.

El ejército grande ruso estará hasta nueva orden á la defensiva, y así no habrá grandes operaciones en la Bulgaria meridional. En las orillas del Danubio y en la Servia es donde se notan algunos movimientos en las tropas rusas y servias con el objeto de estrechar el sitio á Widdin, y desalojar á las tropas turcas del campo atrincherado de Nissa.

Se asegura que el general en jefe ruso ha recibido orden de su corte para fortificar varios puntos de la Valaquia y de la Bessarabia; de lo que se infiere que el gabinete ruso está decidido á conservar estas dos provincias, como tambien la Moldavia, y es muy probable que el Danubio será la frontera de los dos imperios. Las plazas fuertes como Rudschuck, Giurgevo, Silistria, Nicópolis, Sistow, Ismail &c., tomadas por los rusos en esta

campana y en las anteriores, se pondrán en buen estado de defensa, y quedarán guarnecidas de mucha artillería. En las fronteras austriacas de la Turquía reina la mayor tranquilidad. Los comandantes militares que ha puesto allí el gobierno observan una neutralidad rigurosa, y viven en buena inteligencia con los gefes vecinos.

El señor príncipe de Lichtenstein está ya en esta de vuelta de Paris.

En las funciones de Navidad perdió S. M. la Emperatriz un diamante de gran valor de los que adornaban su cabeza. Se han prometido 60 florines de hallazgo al que le entregue.

Se asegura que el Emperador va á declarar la mayoría del Príncipe heredero su hijo, y á nombrar su servidumbre. Dicen que el conde Ugarti será su mayordomo mayor, y que la grande cancellería, que ahora tiene, será conferida al conde Wallis, presidente de la cámara de Hacienda.

SAXONIA.

Dresde 1.º de enero.

El conde Carlos d' Einsiedel, que ha sido encargado de varias embaxadas, y consejero intimo de S. M., murió el 17 de diciembre en Mukemberg á los 74 años de edad.

SUIZA.

Berna 2 de enero.

S. E. el señor landamann de Wetenwil salió ayer mañana para Tranbrunnen, acompañado de los señores consejeros de Estado Jenner, Tischer y Mutach, y con una numerosa comitiva, para entregar el poder directorial, con arreglo á la constitucion, á S. E. el nuevo landamann el señor Grimm de Wartenfels, de Soleure. Los ministros de las cortes extranjeras residentes en Berna han ido tambien para asistir á esta ceremonia escoltados por un destacamento de artillería volante. A las tres toda la comitiva estaba ya de vuelta en esta ciudad.

IMPERIO FRANCÉS.

Paris 13 de enero.

En el periódico ingles intitulado *the Times* se ha insertado la respuesta al artículo publicado en el *Morning-chronicle* del 31 de diciembre (1) sobre la expedicion de España y de Portugal. La comparacion de estos dos artículos entre sí es una cosa curiosa, y que manifiesta baxo qué distinto aspecto considera cada uno de los dos partidos los negocios de España y Portugal. Sin embargo, debe prevenirse que la respuesta á las preguntas propuestas en el *Morning-chronicle* está llena de aserciones falsas y de mentiras.

(1) Véase este artículo en la gazeta de ayer, capítulo de Londres.

„Muy señor mio: os ruego inserteis en vuestro diario esta carta, en que se responde á las preguntas propuestas en el *Morning-chronicle* de 31 de diciembre sobre las operaciones del lord Wellington.

„Tan incierto es que Massena no tuviese mas que 120 hombres en Salamanca, como ridiculo el decir que este mariscal preparaba allí almacenes para la invasion del Portugal. Ya se sabe que los almacenes de los franceses estan en las casas de los habitantes del país que ocupan; que solamente con esta especie de contribucion mantienen sus ejércitos, y que quando les falta este recurso lo suplen por medio de la merode, que viene á ser un pillage organizado. En la época de que hablamos Massena tenia á su disposicion el cuerpo del mariscal Nei compuesto de 2600 hombres, y el del general Junot compuesto de 2200. El segundo cuerpo, mandado por Regnier, y compuesto de 2300 hombres, amenazaba la derecha de lord Wellington, el qual no podia disponer entonces sino de 1800 ingleses y 1200 portugueses, pues las demas tropas de su ejército habian sido destacadas para maniobrar por sus flancos. Es constante que el mariscal Massena se habria alegrado de que el general ingles saliese de su formidable posicion de Guarda para ir á darle batalla en Salamanca. Los franceses en este caso lo habrian dexado avanzar hasta Valladolid, y entre tanto hubieran maniobrado por la espalda del ejército ingles, Junot por Zamora, y Regnier por Navaredonda. Se pretende pues acriminar al general ingles por no haber imitado la conducta de Melas en Marengo, de Mack en Ulma, y del duque de Brunswick en Jena.

„Nei no corria peligro ninguno en Salamanca, donde tenia todo el cuerpo de sus tropas. El de Regnier, que estaba á su izquierda, y á su derecha el de Junot, no aguardaban en sus posiciones mas que un momento favorable para aprovecharse de la menor falta ó descuido en que pudieran incurrir el lord Wellington. Quando se adelantó Nei hacia el Agueda, llevaba todo su cuerpo compuesto de 2500 hombres, y ademas la caballería de Junot. Estas fuerzas reunidas eran iguales por lo menos á las de los aliados.

„A fines de junio, que fue quando principió el bombardeo de Ciudad-Rodrigo, el mariscal Massena reconcentró sus tropas. El octavo cuerpo estaba situado de manera que en una marcha forzada de ocho horas podia ir á socorrer al sexto cuerpo, é impedir la introduccion de víveres en Ciudad-Rodrigo. Lord Wellington tenia entonces 3500 hombres, y Massena 4700, de los quales 1000 estaban empleados en el sitio de Ciudad-Rodrigo. Tambien es preciso observar que la caballería francesa era tres veces mas numerosa que la nuestra; y así un ataque dado por lord Wellington hubiera expuesto el ejército aliado á una destruccion total.

„Si los portugueses fueran tan aguerridos como los ingleses, la jornada del 27 de setiembre hubiera sido una catástrofe para los franceses. En el *Monitor* se ha dicho que los ingleses baxaron de las alturas de Bussaco, y que seguian el alcance á los franceses; pero que el fuego bien sostenido y bien dirigido de la artillería de la retaguardia francesa contenia á nuestras tropas. Solamente á la superioridad de número de los franceses puede atribuirse el movimiento retrógrado de lord Wellington sobre sus posiciones de Torres-Vedras. El censurarle por una maniobra que no ha executado es una ligereza por parte del autor de las pregun-

tas, las quales estan por otra parte propuestas con mucha destreza y habilidad. Abandonada la posicion de Bussaco, los ingleses debian necesariamente retirarse á Torres-Vedras; y si hubiesen perseguido á Massena, solamente la vanguardia inglesa habria podido venir á las manos en la retaguardia de los franceses, mientras que dos cuerpos de ejército de estos habrian continuado su marcha á Coimbra, que era su primer destino. Entonces tambien hubiera sido totalmente sacrificada una division del ejército ingles, los portugueses se hubieran desalentado, y con tropas batidas ya una vez no se habria podido conservar la posicion de Torres-Vedras contra un enemigo victorioso. Tal habria sido el fatal resultado de este movimiento, empeñándose lord Wellington contra Massena, quando este se dirigia por Sardo y por el camino de Oporto á Coimbra.

„El 28 de setiembre no era ya tiempo de destacar tropas del ejército ingles para defender los destiladeros de Sardo. Lord Wellington habria tomado esta medida en los dias 26 y 27, si la hubiese creido conveniente al plan de sus operaciones; fuera de que no podia enviar hacia aquel punto tropas inglesas, que eran las únicas con cuya resistencia podia contar. La desesperacion de los franceses al verse metidos en unas *forças caudinas*, hubiera producido uno de aquellos combates sangrientos, en los quales el número prevalece al fin sobre el valor; y se habria perdido para el resto de la campaña la division inglesa, pues no podia efectuar su retirada á Oporto. Si lord Wellington hubiese tenido un ejército ingles de 5000 hombres, habria enviado 1000 á Sardo, donde Massena hubiera sufrido una pérdida considerable, ó bien se hubiera retirado á Almeida sin disparar un tiro.

„Lord Wellington no pasó á la orilla derecha del Mondego sino para disputar el terreno á palmas al ejército frances. Los informes que habia recibido relativos á este no le dexaban esperanza ninguna de poder combatirle con ventaja, á no ser quando la naturaleza del terreno no permitiese á Massena desplegar su superioridad en la artillería y caballería. La posicion de Bussaco le pareció á propósito para esto, y se aprovechó de ella con una habilidad superior á todo elogio.

„El coronel Trant no tenia á sus órdenes mas que dos brigadas de milicias portuguesas; porque el general ingles habia creido indispensable reunir todas sus fuerzas para oponer una barrera al torrente que amenazaba inundar á Lisboa. Exáminese la conducta de todos los generales antiguos y modernos, y se verá que quando se disponian á dar una batalla no omitian nada para tener reunidas todas sus fuerzas. El coronel Trant no tenia mas encargo que reconocer el país como jefe de partidarios: si hubiera tenido dos batallones de infantería inglesa para formar la cabeza de su columna de milicias, hubiera podido emprender ataques de mas consideracion por el flanco y por la espalda del enemigo; pero las circunstancias no permitian al general ingles dividir sus fuerzas sin comprometer la seguridad del ejército y la gloria de las armas británicas.

„La posicion de Bussaco no debió ser atacada. Si Massena hubiese reflexionado mejor, la habria doblado por la derecha ó por la izquierda. Lord Wellington conocia el carácter impetuoso de su contrario, y resolvió sacar partido de la presuncion que persuadia á este que batiria á los ingleses

quantas veces tuviese la fortuna de encontrarlos, y de venir con ellos á las manos. Es de presumir que los tiradores que fueron colocados el 26 de setiembre al frente de toda la línea, no se proponían otro objeto que intimidar á los ingleses, para obligarlos á abandonar la sierra durante la noche, y reparar el Mondego.

„Massena pasó este rio con 600 combatientes (2), de los cuales 100 eran de caballería. Su pérdida en muertos, heridos y prisioneros se reguló en unos 700 á 800 hombres (3). Dexo sus carros de enfermería en Coimbra con una corta escolta, é hizo tomar las armas á todos los enfermos que podían tenerse en pie.

„Si se hubiese sabido en Inglaterra que un general de esta potencia habia reducido á un desierto el Portugal, para lo qual le autorizaban las leyes rigurosas de la guerra, en este caso hubiera sido censurado amargamente, y semejante conducta para con unos aliados hubiera sido reputada por un acto de barbarie, y se hubiera dicho que el tal general era un zeloso imitador del vandalismo de los franceses (4). Lord Wellington ha mostrado en estas circunstancias delicadas toda la buena fe y la firmeza del carácter ingles; y ha ofrecido su proteccion á los habitantes que han querido substraerse de los malos tratamientos del enemigo. Los daños y destrozos hechos en el país, que el *Monitor* dice exceden con mucho á los que han hecho los franceses (5), son obra de los habitantes mismos (6).

„No han baxado nunca de 500 hombres las fuerzas que ha tenido Massena para oponerlas á un ataque de los ingleses en la posicion de Alenquer. Quando los franceses abandonaron en 14 de noviembre la posicion de Santaren, lord Wellington no tenia á sus órdenes mas que 300 hombres de tropas inglesas. Los portugueses se habian portado bien en el ataque de Bussaco; y habrian sostenido su reputacion si Massena hubiera creido conveniente atacar las líneas de Torres-Vedras; pero hubiera sido una imprudencia el conducir estas tropas visóñas á un ataque contra la posicion de los franceses. Se dice que estos ocupaban una línea de 130 millas de extension; pero debería añadirse que todos estos destacamentos no pasaban de 600 hombres en Santaren y de 400 en la derecha. Estos destacamentos no eran mas que depósitos de convalecientes y de caballos inservibles. La flor de la infantería, caballería y artillería estaba siempre dispuesta y en observacion para aprovecharse de la menor falta que cometiese el general ingles.

„Para defender el Zexere se necesitaban unas fuerzas iguales por lo menos á las del enemigo.

(2) No haremos observacion ninguna acerca del número de combatientes de una y otra parte. Los ingleses estan mal informados en general acerca de este punto. (*Monitor.*)

(3) Esto es falso, pues la pérdida de los franceses no llegó á $\frac{1}{2}$ de lo que aqui se dice. (*Idem.*)

(4) Es curioso el comparar la proclama de lord Wellington, y el language de que usaban los ingleses hace quatro meses con lo que dicen ahora. Entonces Wellington todo lo quemaba y todo lo devastaba para hacer del Portugal un desierto, y para impedir que el enemigo se adelantase. Efectivamente executó estragos horribles, y tales quales no se leen en la historia de la Europa, y que son un nuevo testimonio del caracter implacable y feroz de la nacion inglesa. Los ingleses viendo en el día que el ejército frances, á pesar de

183
Regnier se presentó hacia aquella parte con 2300 hombres de excelentes tropas. Ocho mil hombres no podian hacerle frente; y dado caso que hubiesen podido efectuar su retirada, es cierto que el ejército que ocupaba la orilla del Mondego, y el que defendia á Lisboa, se hubieran encontrado en una situacion peligrosa. La marcha del ejército frances hacia Coimbra imposibilitaba absolutamente la disposicion de aquellas tropas. No obstante, se quiere suponer que debería haberse adoptado en vista de las fuerzas del enemigo; ¿pero lord Wellington debía por ventura asegurar por sí mismo la victoria á Massena, el qual hubiera hecho rodear inmediatamente aquellos 800 hombres por las divisiones de Regnier, de Dronet y de Mortier, pues este último habria avanzado al Alentejo? Si aquel cuerpo se hubiera retirado á Abrantes, en este caso habria apurado los víveres de la guarnicion, y acelerado la rendicion de la plaza. Asi que, lord Wellington debía tener concentradas todas sus fuerzas para poder dar un buen golpe quando la ocasion se presentase. ¿Quién es capaz de pensar que 800 hombres habrian estorbado el passo del Zexere a Massena, que venia con 6000 hombres, quando el archiduque Carlos no pudo en 5 de julio de 1809 con 18000 hombres impedir á Napoleon el paso del Danubio, sin embargo de que el ejército de este no era mas que de 12000 hombres? Pero aun quando Wellington hubiese enviado 3000 hombres á la orilla izquierda del Zexere, no por eso habria dexado de pasar Massena el rio, pues hubiera ido allá con todo su ejército; y verificado su intento, se habria vuelto á su primera posicion de Alenquer ó de Santaren.

„Tambien fue una circunstancia feliz la invitacion hecha al general Romana de que viniese á cooperar á la defensa de las líneas de Torres-Vedras. Los movimientos mandados executar por Napoleon para la destruccion total del cuerpo de la Romana, cuyo general es uno de los que mantienen mas la insurreccion española, estan combinados y calculados admirablemente; pues se trataba de que las divisiones de Mortier y de Dronet, y una columna que debía salir de Madrid, rodeasen dicho cuerpo.

„Lord Wellington ha tenido siempre menos fuerzas que el enemigo, y aun en este momento no tiene á sus órdenes mas que 4500 hombres de tropas aliadas; de forma que hasta la época en que se retiró á sus líneas de Torres Vedras, jamas habia tenido la superioridad, ni aun numérica.

„La intencion de Massena era apoderarse de Lisboa, y plantar sobre sus muros las águilas de Napoleon. Al ver que se ha quedado en Alenquer, se debe suponer sin duda que ha creido mejor y

los obstáculos que le han opuesto, ha atravesado en pocos dias 80 leguas de terreno, y que permanece en él hace quatro meses provisto de todo abundantemente, no pueden comprehender cómo pueda ser esto, y quieren hacer creer que lord Wellington ha protegido á los habitantes, y respetado el país. (*Idem.*)

(5) Esto podrá ser bueno para los ingleses, pero no lo es para los habitantes del continente que han visto los ejércitos franceses. (*Idem.*)

(6) Si los habitantes mismos lo hubiesen destruido, lo hubieran hecho mejor, pues no habian dexado almacenes de trigo, vino y arroz, que han servido para surtir abundantemente al ejército frances. Los habitantes han ocultado, por el contrario, todo quanto han podido, como era natural; y estos almacenes, substraídos á los ingleses, han caído en poder de los franceses. (*Idem.*)

mas conveniente ceder esta gloria á su amo, y que se retirará hasta que S. M. I. y R. quiera venir á hacer por sí mismo su entrada triunfal en la capital de Portugal.

„Massena ha recibido refuerzos, y recibirá todavía mas. Tambien ha recibido municiones, las quales jamas podrán faltarle, puesto que usa en esta parte de tan grande economía, que no ha querido atacar la posicion de Torres-Vedras. Esto nada prueba contra el general ingles, el qual no puede estar á un mismo tiempo en Torres-Vedras y en Castelbranco. Si lord Wellington tuviese á sus órdenes tantos ingleses como franceses tiene Massena, yo estoy bien convencido de que este último no estaria mucho tiempo en Portugal.

„Nadie ha puesto jamas en duda el que los franceses puedan apoderarse de Abrantes, y aun de Lisboa. Esta es una de aquellas circunstancias que confirman la verdad de este antiguo proverbio: á lo imposible nadie está obligado; pero las ventajas serán disputadas con honor.

„Lisboa no ha sido todavía bombardeada: el estado de los caminos del Alientejo, y la estacion poco favorable, impedirán algun tiempo la llegada de la artillería, y la construccion de baterías; fuera de que las lanchas cañoneras inglesas no estan acostumbradas á sufrir el que á presencia suya se construyan pacíficamente esta clase de obras.

„El Rei de Nápoles Murat no se ha atrevido, á pesar de tener 30⁰⁰⁰ hombres de tropas escogidas, á efectuar un desembarco en Sicilia, sin embargo de que con sus presentes y sus promesas se ha grangeado allí algunos partidarios. No obstante se nos habla continuamente de un proyecto de desembarco en Irlanda y en Inglaterra; pero esta noticia no tiene ningun fundamento. La esquadra del Escalda corre grandes riesgos quando se huela este rio; y los franceses, lejos de emplearla en una expedicion, harán lo muy bastante si pueden defenderse de los elementos.

„Si lord Wellington hubiese tenido en Talavera 40⁰⁰⁰ hombres de tropas inglesas, y los españoles hubiesen executado sus órdenes, habria echado á los franceses á la orilla izquierda del Ebro.

„Si hubiese tenido tambien 60⁰⁰⁰ hombres de tropas inglesas, sin contar los portugueses y españoles que estaban á sus órdenes en el momento en que fue sitiada Ciudad-Rodrigo, no habria en el dia ni un solo frances armado en toda la extension de la península (7).

(7) Si lord Wellington hubiese tenido 40⁰⁰⁰ hombres en Talavera, ignorando, como ignoraba, la situacion de las cosas, hubiera perdido sus 40⁰⁰⁰ hombres, porque habria venido sobre Madrid, y los segundo, sexto y quinto cuerpos franceses le hubieran cortado el paso y retirada del Tajo.

Es cosa inconcebible, ni se sabe en qué se funda esta jactancia de los ingleses. Quando tienen la ventaja de ser dueños del mar y de tener ejércitos tan numerosos, y los insurgentes á sus órdenes, se ven reducidos á permanecer atrincherados y ocultos en las montañas en frente de sus navios. Mucha distancia hai desde aquí hasta hacer la guerra de marchas y de maniobras. Les falta á los ingleses para esto último un general hábil, y un ejército acostumbrado y adiestrado en las maniobras: no tienen ni lo uno ni lo otro. (*Idem.*)

PLAZA DE MADRID. BOLSA.

DIA 14 DE FEBRERO DE 1811.

Curso de los cambios.

| | 30 ds. | 60 ds. | 90 ds. |
|--------------------------|--------|--------|--------|
| Paris..... efectivo. | | | 16 8N. |
| Idem..... vales. | | | |
| Bayona..... efectivo. | | | |
| Burdeos..... efectivo. | | | |
| Lion..... efectivo. | | | |
| Amsterdam..... efectivo. | | | |
| Idem..... vales. | | | |
| Hamburgo..... efectivo. | | | |
| Idem..... vales. | | | |
| Lóndres..... efectivo. | | | |
| Idem..... vales. | | | |
| Génova..... efectivo. | | | |
| Roma..... efectivo. | | | |
| Lisboa..... efectivo. | | | |

Cambios sobre las plazas del reino.

| | | |
|------------------------------|--|--|
| Cádiz..... efectivo. | | |
| Idem..... vales. | | |
| Granada..... efectivo. | | |
| Sevilla..... efectivo. | | |
| Malaga..... efectivo. | | |
| Valencia..... efectivo. | | |
| Barcelona..... efectivo. | | |
| Zaragoza..... efectivo. | | |
| Pamplona..... efectivo. | | |
| San Sebastian..... efectivo. | | |
| Santander..... efectivo. | | |
| Bilbao..... efectivo. | | |
| Vitoria..... efectivo. | | |
| Burgos..... efectivo. | | |
| Soria..... efectivo. | | |
| Alicante..... efectivo. | | |
| Cartagena..... efectivo. | | |
| Murcia..... efectivo. | | |

Efectos públicos.

| | |
|---|--------|
| Vales reales..... | 90 |
| Cédulas hipotecarias..... | 93½ |
| Empréstito de 20 millones..... | |
| Certificaciones del tesoro público..... | 79 |
| Acciones del Banco nacional de S. Carlos..... | |
| Idem de la Compañía de Filipinas..... | |
| Oro español contra plata..... | 1¼ 4 ½ |
| Napoleones de oro..... | |

TEATROS.

En el del Príncipe, á las siete de la noche, se representará por la compañía española el drama original en cinco actos titulado el Delincuente honrado, adornado en un todo como lo requiere dicho drama; y el fin de fiesta los tres Novios imperfectos. Actores en el drama. Señoras María García y Várgas. Señores Maiquez, Ponce, Caprara, Oros, AVECILLA, Casanova y Fabiani.

En el de la Cruz, á las quatro y media de la tarde, se executará la comedia de magia en tres actos titulada el Herrero mas feliz, ó nadie mas grande hechicero que Brancanelo el herrero, adornada con todo su teatro, transformaciones, vuelos, y seis decoraciones nuevas pintadas por el célebre profesor D. Antonio María Tadei; finalizando la funcion con el divertido sainete titulado los Cómicos en la Sierra.